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家庭是人生第一所学校，帮孩子扣好人生第一粒扣子

家校之间

奥运会期间，一乐的小度精灵几乎天

天都播放着奥运赛事，作为家里的“背景

音”。

某一天，赛程进行到了男子十项全能

1500米的预赛。尽管出场的选手里没有

中国选手，一乐还是兴致勃勃地关注着。

解说依次介绍着出场的选手。其中，

有一位来自波兰的老将莱万多夫斯基，据

说被寄予了厚望。一声枪响，20名选手一

起冲了出去。

这是一乐第一次看到这么多人同时

上跑道，直呼“好挤哦”“会不会摔倒”。不

曾想，已经到了最后一圈冲刺，莱万多夫

斯基真的摔倒了。一乐“啊啊啊”地叫着，

很是替他难过——解说说，这是他参加的

最后一届奥运会了。

尽管成绩比其他选手慢了足有一分

钟，莱万多夫斯基仍然起身跑完了全程。

观看回放时，一乐注意到，莱万多夫

斯基摔倒似乎是因为旁边一位选手的干

扰（也许是无意的），他气愤地对爸爸说：

“太不公平了，应该再给他机会跑一次！”

一起看比赛的爸爸反问一乐：“那再

给他机会，对其他的选手公不公平呢？”

“可以让他一个人跑啊。”

“哪个选手不想不跟 19个人挤，自己

跑呢？”

一乐语塞。

爸爸认真地对一乐说：“奥运会，体育

竞技，已经是难得的公平了。选手只在短

短的时间内，决出力量、速度、高度，你想一

想，还有什么是比体育比赛更公平的呢？”

见一乐有些茫然，爸爸整理好思绪，

跟他讲起了奥运之于国力弱小的国家的

意义。

运动员的运动水平，与其训练、膳食

有很大关系；国家的奥运成绩，与其国民

的营养条件、训练水平挂钩。一些国力弱

小，仅能派出几名运动员来参加奥运会的

国家，每 4年一次的奥运会甚至拿不到一

块奖牌也是很正常的。

但对于这些国家来说，能在开幕式上

亮出自己的国旗就已经是一个向世界展

示自己存在的机会了。即便知道自己国

家的运动员很难胜过其他来自强国的运

动明星，国民也依然会为他们的运动员拼

命地鼓掌加油。

“除了奥运赛场，还有什么样的平台

可以让小国与大国、强国同台竞技，拥有

赢过他们的可能呢？”

爸爸告诉一乐，在 1932年，我们中国

也是一个奥运弱国。运动员缺乏系统、科

学的膳食和训练，代表我国参加洛杉矶奥

运会的刘长春在预赛中位列第五被淘汰。

东京奥运会，中国取得了 38块金牌，

位列奖牌榜第二。我们还迎来了首个在

百米比赛中打开 9.90 秒大关的黄种人

——来自广东的苏炳添，他在半决赛中跑

出了9秒83的超人成绩。

人种之间的确存在某些方面的差异，

但只要科学合理地训练，是有能力站在同

一条起跑线上比赛的。这就是体育的公

平、纯粹之处：只要努力，就能获得让人信

服的实力；在“更高、更快、更强、更团结”

的精神面前，每一位运动员都在挑战人类

的极限。
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这个夏天，东京奥运会让罗恺更加坚

定了一件事：给儿子培养一门体育爱好。

假期，罗恺的侄儿董会炙和他妈妈

（罗恺的姐姐）一起来广元玩，那几天正好

赶上奥运会的百米短跑比赛，全家人变成

了苏炳添的粉丝。但让罗恺有些哭笑不

得的是，只要看比赛，隔三岔五地就听见

会炙抱怨他妈妈，为什么没有让他坚持踢

足球，“没有三十次，也得有个二十七八

次。”

会炙从小就喜欢踢足球。兴趣班上

到五年级，妈妈觉得重点应该转移到学习

上了，好说歹说地劝他停了足球，周末被

英语和数学占了去，直到现在上初二了也

是这样。即使抓住一切休息时间和机会，

会炙踢球的次数也屈指可数。

原本，会炙在足球兴趣班里是实力较

为出色的，但因为长时间缺乏练习，现在

在球场上他已经很难有以前那样出彩的

表现。这个假期刚开始时，好容易和以前

一起踢球的小伙伴约了球赛，表现却不能

让自己满意。罗恺这个当舅舅的都知道，

“他对足球一直有点不甘心。”

这种情绪在奥运会期间爆发了。“00
后”运动员在这次比赛中充分地展示了他

们的能力，身为同一代人，每次看到那些

与自己相似的年轻面庞，会炙就格外激

动。看着奥运健儿们比赛，听着他们训练

和成长的故事，他对“更高、更快、更强、更

团结”的体育精神有了更深刻的认识，“足

球之魂”也熊熊燃烧起来。

一腔热血无处发泄，妈妈自然就遭了

殃，天天被自己儿子数落。面对儿子的控

诉，她一开始会以儿子的好成绩“回怼”，

后来，她就只顺着儿子的话说了。

虽然孩子妈妈也曾说过，让儿子放弃

足球她有些愧疚，但在她看来，在保证身

体健康的前提下，一切都要为升学让路。

而罗恺会为会炙感到遗憾，因为他深

深感受到，能有一项热爱的运动并为之坚

持，是一件多么幸福的事情。

罗恺的父亲喜欢乒乓球、羽毛球，罗

恺就跟着爸爸学。从小学到初中，这两项

运动一直伴随着罗恺成长，他打得也都还

不错。但上了初中，随着叛逆期到来，罗

恺不想跟爸爸一起打球了。

一个放学的下午，爸爸来接他，罗恺

指着校园里的篮球架对爸爸说，要是他跳

起来能摸到篮筐，他就改打篮球。然后他

做到了。从此，罗恺在篮球的道路上一发

不可收，高中、大学、读研、工作，从“随便

玩玩”到去研究打法、战术、健身，篮球成

为了他生命中最热爱的运动。

“篮球带给我的，除了强健的体魄，我

觉得最重要的是一个积极的精神状态。”

罗恺说，不论是去球场上出汗，还是研究

自己的身体和打法，都能让他感受到一种

纯粹的快乐。打球帮助他调节情绪，结识

朋友，特别是工作之后，篮球让他能够不

只局限在两点一线的生活中。“认识自己，

以及怎样去设置目标、完成目标，这些都

是我从篮球中学会的。”

今年，罗恺的孩子出生了。即便孩子

还在襁褓中，罗恺已经开始期待以后带他

打球的场景。

罗恺坦言，他也设想过儿子长大之后

喜欢其他运动的可能，“但是没关系。只

要他真正热爱那个运动并为之坚持下去，

就是一件很幸福的事情。”

8月1日，巩立姣在女子铅球决赛中夺冠；

2日，李雯雯在举重女子87公斤以上级决赛中

夺冠。

看着电视里播放着李雯雯夺冠的新闻，

杉杉发表了和头一天类似的感慨：“举重运动

员太不容易了，为了比赛还要增重，都不美

了。”

妈妈侯华英听了，哭笑不得地问女儿：“你

知道在奥运会上获得金牌代表着什么？”

奥运金牌，不仅是获奖者个人实力的

体现和至高荣誉，对国家和民族而言还有

更为深远的意义：奥运是一个国家在世界

舞台展示综合实力的绝佳机会，获得奥运

金牌能够提升国民自信心、增强国家凝聚

力。……

一顿“猛烈”地科普之后，侯华英发现女儿

一副欲言又止的样子。

“我知道获得金牌很光荣，但是你看李雯

雯、巩立姣，她们的身材变得好强壮。”侯华英

一时语塞。杉杉又接着说：“还是像杨倩那样

最好，美美地得了冠军。”

侯华英知道，杉杉说的是杨倩做美甲的事

情。奥运会刚开始那几天，杨倩做美甲的话题

刷了屏，杉杉对这位站在 10米外就能命中靶

心的小姐姐很是崇拜。但女儿对李雯雯、巩立

姣两位运动员的评价似乎有些走偏。侯华英

决定多说几句。

选择成为运动员，除了自身要有一定天

赋，还需要长期、大量的训练，才有资格站上奥

运会的赛场。巩立姣练习铅球 21年，每天都

要投掷上百次甚至超过200次，日投掷重量以

吨计，投掷总距离几乎相当于横穿小半个太平

洋。而看起来轻松取胜的杨倩，最开始学习射

击时，练习一个动作，需要保持不动，从十几分

钟慢慢增加到一个小时、两个小时……练完胳

膊都抬不起来。

“他们为了比赛，克服了无数的困难，也牺

牲了很多东西，可能你说的身材就是其中的一

个。但是除了美丽的身材，值得我们追求的还

有很多。”

处于“小升初”时期的杉杉，正是学会了爱

美的年纪。“这个时候，我觉得是引导她树立审

美观念的好时机。”侯华英说。

因为杉杉学舞蹈，侯华英还找来了“芭蕾

女王”谭元元的照片，给杉杉看她因为练舞而

形成的拇指外翻的脚趾。她的脚趾，巩立姣、

李雯雯的身材，妈妈练吉他手上的茧……都是

比“美”更丰富的东西。

“疫情的时候，那些为了抗疫而剪了短发

的医生、护士姐姐们，你觉得她们‘美’吗？”侯

华英问杉杉。杉杉想了一想，说，好像知道妈

妈的意思了。

体育之幸福

除了美以外……

纯粹的公平
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